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bIblIOTEcA PúblIcA DE lA SERENA P04-05

>> El>baleo>a>un>indigente>al>interior>del>recinto>abrió>el>debate>en>torno>a>la>seguridad>del>lugar.>Falta>
de>guardias>y>un>cierro>perimetral>poco>efectivo>son>sólo>algunas>de>las>deficiencias>que>acusan>hasta>
los>propios>funcionarios.>En>el>municipio>insisten>en>que>continúa>siendo>un>lugar>seguro,>pero>que>de>
todas>formas>tomarán>medidas>para>que>las>familias>no>dejen>de>concurrir>a>él.

Parque Coll,
un flanCo abierto 

D7 Un>lugar>con
libros>para>todos

EMbLEMátIcO LuGAr DE rEcrEAcIóN

yERkO GAllEGuIllOS P08-09-10

De>vendedor>
ambulante>a>alcalde

Perfiles

FOtO ANDrEA cANtILLANEs

Pese a que el municipio se esfuerza por mantener cerrado el lugar, 
el accionar de vándalos evita que las barreras se mantengan.
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L
Juan Carlos Pizarro

La Serena

a familia Lazo Adaros vive 
en El Portal de Elqui, cerca de 
La Florida en el sector alto de 
La Serena. Ellos tienen una 
tradición desde hace años: 
Cada domingo ir de picnic 
a algún parque de La Serena. 

Antiguamente concurrían al 
Pedro de Valdivia. Sin embar-
go, cuando llegaron a vivir en 
donde residen actualmente, 
por motivos de distancia, 
optaron por el Parque Coll. 

Allí han disfrutado mucho. Y 
es que, según asegura Priscila 
Adaros, la matriarca de la 
familia, “el lugar siempre ha 
sido tranquilo y se puede lle-
var a los niños con confianza”, 
precisa. Pero reconoce que 
en el último tiempo -pese 
a que no sería demasiado 
habitual-, sobre todo los días 
domingo, le ha tocado ver, 
tanto a ella como a sus dos 
hijos y su marido, cómo el 
mal accionar de individuos 
menoscaba esa paz que existe 
en el parque, su parque. “Una 
no podría ser categórica y 
decir que el Parque Coll se 
ha vuelto malo y peligroso, 
pero más de alguna vez me 
ha tocado ver alguna pelea o 
una situación en la que uno 
se siente intimidado, cuando 
después del asado a la gente 
se le pasan las copas y no hay 
demasiada vigilancia para 
controlar los desórdenes que 
realizan”, asegura la vecina 
serenense.

Pero aquello es una situa-
ción menor. Claro, esta se-
mana, tanto la familia de 
Priscila como la comunidad 
de la capital regional en ge-
neral, vio con sorpresa cómo 
un hecho delictual puso de 
manifiesto que el Parque Coll 
ya no sería el lugar seguro 
que pretende ser y que de un 
tiempo a esta parte, no sólo 
se pueden ver esas pequeñas 
peleas entre gente pasada de 
copas, sino también hechos 
delictuales mayores como 
asaltos y baleos.

ENCENDIENDO
LAS>ALARMAS

Fue en la madrugada del 
domingo cuando en el lugar 
se produjo el hecho que en-
cendió las alarmas. Un hom-
bre en situación de calle que 
acostumbraba a pernoctar en 
el parque desde hace algún 

tomen medidas ahora, para 
que la situación no se salga 
de control. “Mira, sí, este re-
cinto sigue siendo un lugar 
bonito, para que venga toda 
la familia. Pero hay veces en 
que suceden cosas negativas. 
Y lo que pasó la madrugada 
del domingo fue demasiado. 
Por eso, yo creo que aquí se 
hace necesario contar con 
más vigilancia porque los 
guardias que tenemos se ha-
cen pocos, sobre todo en la 
noche, donde hay uno sólo 
y también sería ideal tener 
cerrado, porque si tú te das 
cuenta acá pueden ingresar 

tiempo, recibió un disparo 
en su pierna al interior del 
recinto. 

Las interrogantes surgieron 
de inmediato: ¿Existe la can-
tidad de guardias necesaria?, 
¿Cualquier persona puede 
entrar al parque a la hora que 
se le ocurra? ¿Efectivamente 
sigue siendo el lugar seguro 
que solía ser, aquel al que la 
familia Lazo Adaros se niega a 
dejar de concurrir? Quisimos 
conocer las respuestas. Por 
ello, el día después del episo-
dio concurrimos al parque y 
fueron los mismos trabajado-
res quienes nos contaron la 
realidad que viven a diario.

En su mayoría, ellos no se 
muestran sorprendidos por 
lo que ocurrió. Aseguran que 
de un tiempo a esta parte, 
efectivamente en el parque 
se estarían produciendo he-
chos delictuales, sin que ellos 
puedan hacer nada. 

Uno de los guardias del 
recinto, aunque aclara que 
las situaciones de peligro 
“no son de todos los días” y 
que en definitiva la familia 
podría seguir concurrien-
do sin temor, asegura que 
debe hacerlo durante el día 
y siempre acompañada, de 
lo contrario sí correrían un 
riesgo. 

Cuando llegamos al lugar es 
él quien primero nos cuenta 
sobre el baleo. No lo vio, pero 
al igual que todos allí, se ente-
ró y no quedó indiferente. “Lo 

que yo supe, igual que todos 
acá, fue lo que dijo el colega 
(otro guardia) que estaba en la 
noche. Él sintió los disparos y 
llamó a Carabineros”, comen-
ta, con algo de nerviosismo.

Y es que sabe que es un tema 
delicado. Entiende que con 
la vigilancia que existe, no se 
podría haber hecho nada para 
evitar que aquella acción se 
concretara. “Imagínese, aquí 
son 85 hectáreas de parque 
y somos 4 guardias, eso es 
demasiado poco, ¿no cree 
usted?”, cuestiona, eviden-
ciando que efectivamente 
el número de vigilantes se 
hace escaso.

Los demás trabajadores 
coinciden. Comentan que 
muchas veces ellos mismos 
han visto en peligro su inte-
gridad física producto de al-
gunas situaciones. En aquello 
enfatiza otra funcionaria. Ella 
también conocía del baleo y 
además de la falta de vigilan-
cia que existiría en el lugar, 
atribuye este episodio a que 
literalmente están expuestos. 
“Aquí si usted se fija, no tene-
mos cierros. Está abierto por 
todos lados y por lo mismo, 
la gente entra cuando quiere. 
No es como el Parque Pedro 
de Valdivia, que está muy 
bien cerrado, si este parque 
lo tuviesen así yo creo que 
no habría problemas, pero 
no hay una preocupación 
mayor por la seguridad, creo 
yo”, comenta. 

ADMINISTRACIÓN
VISLUMBRA
SOLUCIONES

Sí. Los funcionarios habían 
sido categóricos y ratificaban 
lo que la familia Lazo Adaros 
percibió: Una falta seguridad 
creciente. Aquello también 
lo refrenda el administrador 
del Parque Coll, Francisco 
Rodríguez, quien enfatiza 
precisamente en los puntos 
expresados por los funciona-
rios. Él, si bien, tal como es la 
tónica, asegura que el parque 
aún no se ha vuelto un lugar 
peligroso permanentemente, 
cree que es necesario que se 

desde cualquier lugar, mu-
chas veces viene gente desde 
La Antena, o desde el centro, 
que no vienen a disfrutar, sino 
que derechamente a cometer 
acciones indebidas”, precisa.

ESTUDIANTES:>UN>
FACTOR>DE>RIESGO

“Yo no me acuerdo que ha-
yan baleado a otra persona”, 
cuenta la trabajadora consul-
tada. “Pero los asaltos aquí son 
más que frecuentes”, indica, 
agregando que sería particu-
larmente durante los días 
de semana, desde el jueves 
en adelante cuando éstos se 

Pese a que Carabineros realiza controles preventivos, éstos no serían suficientes. 

Según cuentan quienes viven en las cercanías del Parque Coll, durante los días de sema-
na, jóvenes, tanto escolares como también universitarios llegan a beber al lugar. 
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los convertiría en presa fácil 
para los antisociales. 

“Norma”, cuyo nombre 
verdadero se niega a revelar 
“para no tener problemas con 
los cabros”, atiende en una 
botillería ubicada cerca del 
Parque Coll, en calle Penií, y 

asegura ser testigo del pe-
regrinar de los estudiantes 
cuando comienza el fin de 
semana. “Vienen en grupos 
como de 5 ó 10, a veces uno 
los ve haciendo ‘la vaca’ afuera 
y después entra uno solo de 
ellos a comprar. Compran 
hasta 20 lucas en alcohol, 
casi siempre del más barato 
y se van (…) Al rato después 
viene otro grupo y lo mismo”, 
cuenta “Norma”. 

La comerciante agrega que, 
aunque no ha visto nada en 
el Parque, ya que evita ir al re-
cinto, sí le ha tocado ver cómo 
algunos de sus compradores 
regresan a la botillería en 
“condiciones paupérrimas”, 
y más de alguno con signos 
de haber sido golpeado. “Para 
mí es obvio que cuando lle-
ga alguno así, lo asaltaron o 
participó en alguna pelea, 
porque no es normal. Es una 
lástima porque son niños 
muy jóvenes para que estén 
tan caídos al trago y sean víc-
timas de la delincuencia por 
eso”, manifiesta, mientras su 
tono de voz baja, lentamente. 

AL>RESCATE
DEL>LUGAR

Consultado acerca de la si-
tuación que se estaría produ-

ciendo en el Parque Coll, y que 
ha hecho dudar a la familia 
Lazo Adaros acerca de seguir 
concurriendo, el coordinador 
regional de Seguridad Pública, 
Carlos Cares, asume que hay 
un problema, pero expresa 
que el mejoramiento del lugar 
está contemplado dentro de 
los planes que se discuten 
en la mesa de trabajo por la 
seguridad comunal junto al 
municipio. “Lo positivo es que 
aquí existe una conciencia 
de que hay que frenar una 
situación, que todavía no se 
escapa de las manos, para 
que el Parque Coll continúe 
siendo de la familia y no de los 
delincuentes”, indicó Carlos 
Cares. 

En el municipio de La Serena 
tampoco han quedado indife-
rentes. Allí vieron con algo de 
rabia el baleo a la persona en 
situación de calle que puso de 
manifiesto esta inseguridad 
creciente y no quieren que 
por nada del mundo los Lazo 
Adaros dejen de concurrir al 
parque. El edil de La Serena 
Roberto Jacob asegura que 
“más allá de hechos aislados”, 
el recinto seguirá siendo de 
todos los serenenses a los 
que pide acudan con tran-
quilidad. “Nunca nos hemos 

dejado de preocupar por el 
Parque Coll y si han sucedido 
hechos delictuales es algo que 
nosotros lamentamos, pero 
no es justo que digan que es 
algo generalizado”, insiste 
Roberto Jacob. 

Se hace cargo de la per-
cepción de la familia Lazo 
Adaros, lo que fue ratifica-
do por los trabajadores. Esa 
inseguridad provocada por 
la falta de guardias y, sobre 
todo, por ser un parque to-
talmente abierto, al que se 
puede ingresar a cualquier 
horario, aun cuando, formal-
mente, muchas veces cierra. 
“Estamos conscientes de que 
debería haber más guardias, 
pero no sacamos nada con 
poner a más y más personas 
para resguardar la seguridad, 
porque son 85 hectáreas y no 
podemos tener a 85 guardias. 
El tema pasa también por 
crear una conciencia y que 
las personas que acuden al 
lugar se comporten, así como 
también los estudiantes. Que 
no se expongan a cosas que 
así como les pueden suceder 
en el Parque Coll, les pueden 
pasar en otro lado”, sostuvo 
Jacob. 

 En cuanto a soluciones 
concretas, admitió que la 

posibilidad de tener un cierro 
perimetral efectivo, como lo 
plantean desde la adminis-
tración, se ve bastante lejano, 
tanto por los recursos que 
implicaría, como también 
porque las veces que se ha 
intentado cerrar, las personas 
destruyen lo que se ha hecho. 
“Esa no es la solución en el 
corto plazo, lo intentaremos, 
de eso no te quepa la menor 
duda, pero en lo más inme-
diato, en lo que es realizable 
y que ayudará a mejorar la 
seguridad, implementaremos 
mayor iluminación. Creemos 
que con esto, la sensación 
de inseguridad de la gente 
disminuirá y los hechos delic-
tivos que se puedan producir 
también, porque los guardias 
que se quedan aquí en la noche 
tendrán una mayor visibili-
dad para detectar si ocurre 
algo extraño”, expresa el edil, 
dando, literalmente, una luz 
de esperanza a la familia Lazo 
Adaros, así como también a 
los cientos de familias que 
no quieren que el Parque 
Coll termine siendo un foco 
de delincuencia, a quienes 
quieren que el recinto mu-
nicipal siga siendo un punto 
de encuentro para la familia 
serenense. 4601iR

producirían en mayor medida 
al interior del recinto. Claro, 
es en ese momento cuando 
llegan en su gran mayoría 
estudiantes universitarios 
a beber al lugar, y muchas 
veces quedarían en franco 
estado de ebriedad, lo que 

Incluso a plena luz del día, sujetos ingresan al recinto, a 
consumir drogas, pese a la vigilancia. 
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U
bicado en el sector céntrico de 
La Serena, justo en la esquina 
de Colón con Balmaceda, en 
el frontis, al costado derecho 
de la pared, hay una placa roja 
que dice su nombre completo: 
“Biblioteca Pública Municipal 
Alonso de Ercilla y Zuñiga”. 
Y es que al ingresar todo es 
diferente, hay un espacio 
grande lleno de luz natural 
donde se pueden pasar largas 
horas leyendo. 

En el aire se respira arte, 
cultura y tranquilidad ab-
soluta. Un mundo paralelo a 
todo el ruido ensordecedor 
de las calles. A simple vista, 
es posible apreciar estantes 
llenos de libros clasificados 
por categorías, secciones para 
niños, salas de computación 
y al costado derecho un mó-
dulo de servicio donde nos 
atiende la recepcionista del 
lugar, Elizabeth Santibáñez. 
Con una amable sonrisa, nos 
invita a pasar. “Bienvenidos 
a la biblioteca”, dice. 

Así comienza nuestro reco-
rrido por tan emblemático 
lugar que, según sus propios 
funcionarios, existe en La 
Serena desde el año 1943. Sin 
embargo, aún hay personas 
que no saben que está allí y 

Un lugar con libros para todos

Camila Pérez
La Serena

>> Inclusivo>y>gratuito>es>el>servicio>que>entrega>diariamente>el>recinto>bibliotecario>del>Departamento>de>
Cultura>del>municipio>serenense,>a>través>de>textos>en>idioma>braille>y>capacitaciones>computacionales.

Elizabeth Santibáñez indica que trabajar en el mundo 
de la lectura ha sido un hermoso regalo donde puede 
ayudar y orientar a las personas día a día.

BIBLIOTECA PÚBLICA MuNICIPAL ALONSO DE ERCILLA Y ZÚÑIGA
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es lo máximo, trabajar acá 
durante tantos años ha sido 
maravilloso (…) Este fue mi 
primer trabajo, acá me inicié, 
estudié y hasta el día de hoy 
sigo aquí. La biblioteca ha sido 
mi única experiencia laboral 
y me encanta (…) creo que 
uno nace con esas ganas de 
querer y disfrutar los libros, 
yo he aprovechado este amor 
por la lectura por más de 
20 años y se ha convertido 
en algo muy especial, que 
me ha permitido conocer a 
mucha gente a la que le pasa 
lo mismo que a mí”, señala, 
con orgullo, Verónica Pinto.

Sin duda, hay  mucha gente 
que vibra con el mundo de la 
lectura. Y es que dicen por ahí, 
tal vez en la página de algún 
libro, que la lectura te abre un 
mundo a la imaginación y que 
un libro abierto es un cerebro 
que habla, y puede que sea 
así. Sin embargo, y a pesar 
del público fiel que visita 
diariamente las inmediacio-
nes del recinto, la Biblioteca 
Pública quiere llegar a más 
personas, acercar la lectura 
e incentivar el hábito de leer, 
sobre todo a una juventud 
que hoy por hoy, prefiere 
estar más tiempo frente a un 
computador, pendiente del 
celular en lugar de aprovechar 
los espacios y las instancias 
que la municipalidad de La 
Serena ofrece a la comunidad 
de la Región de Coquimbo. Así 
lo ratifica Claudia Villagrán, 
directora del Departamento 
de Cultura, quien asumió 
el cargo hace poco más de 
cinco meses, pero que como 

mucho menos de las facilida-
des que ofrecen a la comuni-
dad en cuanto al acceso a sus 
espacios, talleres literarios y 
artísticos, cursos de computa-
ción y alfabetización gratuitos 
para la comunidad, además 
del préstamo de libros con 
sólo inscribirse al sistema 
de arriendo.

Pero la Biblioteca Pública no 
ha estado siempre ubicada 
en el mismo lugar. Ha ido 
cambiando con la ciudad, 
tal como nos señala Verónica 
Pinto, la funcionaria más 
antigua del recinto, quien 
lleva 25 años trabajando ro-
deada de literatura, novelas, 
cuentos, archivos históricos 
y libros que ocupan todos los 
días un lugar en su oficina, 
un espacio que a ella le gusta 
y el que le confirma que está 
en el trabajo que ama y que 
si tuviera la oportunidad de 
elegir, esa biblioteca sería su 
única elección. Allí, desde su 
escritorio nos atiende ama-
ble, siempre servicial, con su 
uniforme celeste impecable, 
nos invita a tomar asiento y 
nos relata los orígenes de 
este espacio perteneciente al 
Departamento de Cultura del 
municipio serenense. “Desde 
que yo tengo conocimiento, 
esta biblioteca inició su fun-
cionamiento el 23 de abril de 
1943 en el edificio consistorial 
donde está actualmente la 
municipalidad de La Serena”, 
explica, segura. 

Nos revela cómo ha sido 
trabajar en la biblioteca. Sin 
pensarlo, como un impulso 
se remite a decir que “esto 

funcionaria de la Biblioteca 
Pública tiene los objetivos 
muy claros de cómo generar 
instancias para acercar, cada 
vez más, el mundo literario 
a la gente, describiendo al-
gunas actividades que han 
realizado en localidades ru-
rales de la región. “La idea 
de la biblioteca es acercar 
la lectura a la comunidad y 
además del recinto en pleno 
centro de La Serena, tenemos 
la biblioteca de Altovalsol, 
donde se realizan recorridos 
en algunos colegios rurales, 
con cajas viajeras, libros, se 
hacen actividades y se usa la 
técnica del kamishibai para 
contar cuentos en jardines 
infantiles,  todo apuntado al 
fomento de la lectura” explicó 
la directora.

Desde su vasto conocimien-
to y su fascinación por los 
libros, Claudia Villagrán re-
lata que tienen el objetivo 
de hacer de la biblioteca un 
lugar recurrente para la co-
munidad, sobre todo para 
los jóvenes, tal como se hacía 
antiguamente antes de la 
llegada de internet. “Basados 
en la política del fomento a la 
lectura, nosotros queremos 
potenciar la biblioteca y que la 
gente se sienta familiarizada 
con ella”, explicó Villagrán, 
agregando que desean re-
tomar los hábitos de utilizar 
este espacio público en la 
búsqueda y recopilación de 
información y en la lectura 
de libros. “Somos partidarios 
de que la cultura siempre 
tiene que estar presente y en 
este caso, de la mano con la 

De lunes a viernes, desde las 09:30 a 18:15 horas, personas de distintas edades y con 
diversas intenciones utilizan las dependencias del recinto bibliotecario, que tiene -hasta 
le fecha- 8.700 libros que el público puede arrendar con sólo inscribirse y ser parte de 
los cerca de 5.000 socios que están en sus registros.

ALFABETIZACIÓN>GRATUITA

••• El programa “BiblioRedes” es un convenio que 
tiene la Biblioteca Pública con la Dirección de Bi-
bliotecas, Archivos y Museos -Dibam- que cuenta 
con un laboratorio de computación con acceso a 
internet y “que está disponible para el público en 
general con previa inscripción, donde realizamos 
cursos gratuitos y certificados de alfabetización 
digital básica y complementada, abierta a toda la 
comunidad”, enfatizó Denise Pualuán, encargada 
de este programa en la Biblioteca Pública de La 
Serena.

tecnología y ese es nuestro 
desafío. Si bien es cierto vienen 
bastantes personas a la biblio-
teca y hay varios socios que 
piden libros, queremos que la 
gente más joven también nos 
visite y se haga parte de este 
mundo que es maravilloso” 
puntualizó.

ESPACIO>INCLUSIVO
Y>GRATUITO

Ingresar al recinto munici-
pal no tiene ningún costo, sólo 
-para el que tiene y puede- se 
debe cancelar $1.000 y ser 
parte de los 4.600 socios que 
existen actualmente y tener la 
opción de arrendar libros que 
incluyen el sistema braille. Es 
así como a través de los años, la 
biblioteca se ha convertido en 
un aporte para la comunidad 
local, ya que “es un espacio 
de contención para mucha 
gente que viene a conectarse 
a internet, buscar libros y 
aprender computación, pero 
sobre todo, para ayudar a 
aquellas personas más vul-
nerables que vienen a leer 
el diario y a buscar trabajo”, 
indicó Elizabeth Santibáñez,  
encargada de mostrar a los 
usuarios la puerta de entrada 
a los maravillosos mundos 
de la biblioteca. 5401iR
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C
oquimbo crece y avanza de 
manera significativa, pero 
es hora de conocer desde 

Coquimbo en ojos de
los dirigentes sociales

Juan Carlos Alanis
Coquimbo

>> Los>pobladores>porteños>son>quienes>saben>con>certeza>de>los>avances>y>necesidades>de>la>comuna.>
Por>ello,>quisimos>conocer>sus> impresiones.>Hay>quienes>valoran> la> labor>de> las>autoridades,>aunque>
indican>que>todavía>hay>aspectos>en>los>cuales>se>debe>continuar>avanzando.>Desde>el>municipio,>en>
tanto,>señalan>que>la>participación>ciudadana>será>la>clave>durante>este>2015.

PuErtO EN DEsArrOLLO 

la visión de los dirigentes 
sociales cuáles son las impre-
siones respecto al progreso 
de sus sectores. Para ello, 
El Día concurrió a puntos 
significativos dentro de la 
comuna, donde dialogamos 
con los encargados de dar a 
conocer las necesidades de la 
población a las autoridades 
comunales.
Es precisamente este vínculo 
uno de los principales linea-
mientos de trabajo que se 
ha querido potenciar, tanto 
desde las organizaciones 

sociales como en la actual 
gestión municipal. Esto por 
medio del accionar de las 
gestoras territoriales, quienes 
se encargan de tomar contac-
to con la comunidad y sus 
representantes, para tomar 
nota de sus requerimientos e 
iniciar las acciones destinadas 
a mejorar la calidad de vida 
de los vecinos porteños.
 
IMPORTANTE>LABOR
El trabajo que realizan los 
dirigentes sociales a diario es 
de mucho esfuerzo y también 

de vocación y no son pocas 
las oportunidades en que 
postergan sus propias nece-
sidades por el bien común.
Ese es el compromiso que ad-
quirió Rosa Leiva desde el año 
1991, cuando formó la junta 
de vecinos Las Rosas del sec-
tor de San Juan. Desde aquel 
año se mantiene liderando 
a los vecinos y con mucho 
orgullo y alegría recuerda 
los distintos proyectos que 
se han materializado bajo 
su gestión, en conjunto con 
las autoridades, como, por 

ejemplo, la pavimentación 
de calles en el año 1998 o el 
renovado mirador de San 
Juan.
“Nosotros como dirigentes 
sociales debemos trabajar pa-
ra mejorar la calidad de vida 
de todos nuestros represen-
tados. Cuando conformamos 
la junta de vecinos, en el año 
1991, éramos solamente 200 
integrantes, quienes empeza-
mos de a poco a trabajar. La 
primera lucha que dimos fue 
la pavimentación de las calles 
principales, que se inició el 

año 1998 y luego vinieron 
las arterias secundarias”, 
recuerda la dirigente.
Esa fue una de las primeras 
tareas que tuvo que gestionar 
Rosa Leiva, pero, a su juicio, el 
mayor logro obtenido como 
vecina y dirigente es la obra 
de remodelación del mirador 
de San Juan, el cual le dio 
un nuevo rostro al lugar y 
permitió que los vecinos 
hicieran un esfuerzo por 
mejorar sus hogares, con la 
finalidad de hermosear de 
manera completa el sector.

La renovación del mirador de San Juan era un anhelo para toda 
la comunidad del sector y fue un logro para los dirigentes socia-
les que pujaron por la iniciativa.
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nos costó mucho poder ob-
tenerla y gracias al apoyo del 
alcalde Galleguillos hemos 
logrado mejorarla completa, 
y ahora estamos trabajando 
en distintos proyectos que 
son muy esperados por los 
vecinos, como contar con  
mayor seguridad y activida-
des para la juventud, puntos 
en los cuales debemos avan-
zar de manera firme, para 
evitar problemas sociales”, 
concluyó.

DESDE>LA>PARTE>
ALTA>DE>COQUIMBO
Sin duda, la Parte Alta de 
Coquimbo es uno de los lu-
gares más representativos de 
la comuna y donde, desde la 
década del 90’, se logró avan-
zar hacia su ordenamiento 
y contar con el acceso a los 
servicios básicos necesarios 
para la comunidad. En este 

“La gente de San Juan está 
muy contenta con el mirador, 
ya que esta infraestructura le 
dio un nuevo plus al sector, 
además de hermosear el 
lugar. Acá los vecinos están 
muy comprometidos en 
cuidar el logro alcanzado, 
pintando las fachadas de 
sus casas o mejorando sus 
antejardines. Además hemos 
gestionado en conjunto con 
la municipalidad, la presen-
tación del grupo musical “Los 
Mena” para que durante los 
fines de semana alegren a los 
vecinos del sector”, agregó 
Rosa Leiva.
Además de este proyecto, 
Rosita añadió que se ha 
trabajado en distintas ini-
ciativas de capacitaciones 
y talleres con los vecinos. 
Asimismo indicó que se 
mejoró la sede de la junta 
de vecinos, “nuestra sede 

sector se mezclan aspectos 
representativos de la comuna 
y su gente, siendo representa-
tivo de la idiosincrasia local.
Al subir por el zigzag de calle 
Bilbao hacia los sectores altos 
de la ciudad, nos encontra-
mos con Maritza Gómez, 
dirigente social, quien po-
see la palabra autorizada 
para referirse a los avances 
logrados en esta zona de la 
comuna, siendo la presidenta 
de la junta de vecinos Ernesto 
Riquelme.
La señora Maritza asumió la 
representación de los vecinos 
en el año 1992, responsabi-
lidad que para ella ha sido 
muy satisfactoria, “es muy 
lindo trabajar para mi sec-
tor y mis vecinos. Soy de las 
personas inquietas y estoy 
permanentemente en contac-
to con ellos, para presentar 
proyectos a la municipalidad. 

La junta de vecinos Ernesto 
Riquelme posee un rol acti-
vo para conseguir mejoras 
sociales en la Parte Alta 
de Coquimbo, en lo que el 
trabajo entre dirigentes y 
autoridades es primordial.

Hemos realizado un trabajo 
muy bueno con las gestoras 
territoriales, quienes nos 
han abierto las puertas para 
poder conocer, coordinar 
y presentar las iniciativas 
que permitan solucionar 
las diferentes problemáticas 
que existen en el sector”, 
sostiene Maritza.
Durante los años en que ella 
es dirigente de la Parte Alta, 
le correspondió trabajar con 
distintos alcaldes y a cada 
uno de ellos los recuerda con 
un hecho especial. “En los 
años 90’ teníamos muchos 
problemas desde el punto de 
vista de pavimentación de 
calles y casetas sanitarias, que 
fueron solucionados en el 
periodo del alcalde Morales, 
en una primera etapa, y luego 
don Pedro Velázquez, que 
fue el periodo donde comen-
zaron las pavimentaciones 

participativas en casi toda 
la Parte Alta. En tanto, con el 
alcalde Pereira presentamos 
proyectos participativos y 
mejoramos nuestra sede 
social”, rememoró.
Por otra parte, respecto a las 
gestiones actuales para me-
jorar el sector, la presidenta 
de la junta de vecinos Ernesto 
Riquelme sostuvo que “hoy 
se está enfatizando el trabajo 
desde el municipio con las 
juntas de vecinos y eso desde 
mi punto de vista está muy 
bien, ya que nos permite un 
contacto expedito con las 
gestoras territoriales, quienes 
nos ayudan y apoyan en to-
dos nuestros proyectos. Uno 
de ellos, en el que estamos 
actualmente trabajando, es 
mejorar los cuatro zigzags 
que existen en mi sector, que 
están sin pintar o sin pasa-
manos. Pronto tendremos la 
respuesta y esperemos que a 
mediano plazo se comience 
a desarrollar esta iniciativa”, 
señaló.

VAMOS>A
TIERRAS>BLANCAS
Tierras Blancas es la localidad 
de la comuna que posee 1/3 
de sus habitantes y al igual 
que en los otros sectores, 
los dirigentes sociales tam-
bién poseen aspiraciones, 
marcadas por mejoras en 
salud, seguridad e iniciativas 
sociales. Así lo afirma Edith 
Tirado, presidenta de la junta 
de vecinos Luis Torres, quien 
sostuvo que “como localidad 
tenemos muchas necesida-
des, pero hasta ahora es muy 
positivo el vínculo que hemos 
generado con las autoridades 
para ir avanzando, donde 
ya presentamos iniciativas 
para concretar en conjunto”.
La dirigente social también 
mencionó la ejecución del 
programa “Quiero mi Barrio”, 
que permite el acceso a obras 
comunitarias. “Esta iniciati-
va es muy importante para 
nosotros, ya que nos permite 
acceder e informarnos sobre 
las obras que se van a cons-
truir en el marco de este 
programa, como lo es en la 
Villa Don Carlos, donde se 
edificará un centro comuni-
tario, una plaza recreativa y 
una multicancha. En tanto, 
en mi junta de vecinos, está 
el compromiso de la cons-
trucción de una plaza con 
máquinas de ejercicios y 
juegos para los niños.
Pero un proyecto que los ve-
cinos están esperando es el 
inicio de la construcción del 
segundo Cesfam para Tierras 
Blancas, el cual beneficiará 
a toda una comunidad, “ac-
tualmente están colapsados 
el Cecof y el Cesfam, la po-

blación continúa creciendo 
y se necesita dar cobertura 
prontamente a la demanda 
que tienen las nuevas villas 
que se están construyendo 
en el sector. Por otro lado, en 
materia de seguridad es otro 
punto donde se debe avanzar”, 
enfatizó Edith Tirado.

trABAJO MuNICIPAL
Para que los adelantos se 
concreten en la comuna, 
la labor municipal es esen-
cial, y de la mano con la 
comunidad. El encargado 
de liderar el trabajo con las 
organizaciones sociales y las 
fuerzas vivas de Coquimbo es 
Fernando Sermeño, director 
de la  Dirección de Desarrollo 
Comunitario (DIDECO), quien 
manifiesta que es de vital 
importancia tener canales 
de comunicación directos 
con los vecinos para tener 
claras sus necesidades, para 
lo cual se fortaleció el desplie-
gue territorial y se iniciarán 
procesos de diálogo con las 
organizaciones.
“La misión que nos ha 
encomendado el alcalde 
Galleguillos es, en primer 
término, abrir un espacio 
permanente de comunicación 
entre el municipio y los veci-
nos y vecinas de Coquimbo, 
para canalizar sus inquietu-
des y buscar solución a los 
diferentes problemas que 
se presentan en los distintos 
ámbitos del quehacer co-
munal, desde las diferentes 
situaciones que se viven a 
diario en nuestros barrios, 
como también atender a los 
distintos grupos que conviven 
dentro del territorio comunal: 
adultos mayores, jóvenes, 
mujeres, emprendedores, 
entre otros”.
Sermeño continuó agregando 
que, “en segundo término, el 
alcalde nos pide hacer de este 
canal de comunicación una 
oportunidad para la partici-
pación ciudadana. Es por esto 
que a partir de este 2015 inicia-
remos un trabajo tendiente 
a promover la participación 
de los vecinos en diferentes 
ámbitos. Tenemos que pasar 
de una etapa de vecinos opi-
nando a una etapa de vecinos 
decidiendo sobre los destinos 
de Coquimbo”.
En este sentido, resaltó que 
dentro de los próximos meses 
se iniciará un diálogo a fin de 
elaborar un trabajo manco-
munado que abarque toda la 
comuna, “comenzaremos un 
proceso de conversación con 
la comunidad para invitarlos 
a construir este nuevo modelo 
de participación ciudadana, 
que esperamos sea el sello de 
la gestión del alcalde Cristián 
Galleguillos”. 4801IR

La remodelación de la Ave-
nida Linares, en el acceso 
a la localidad de Tierras 
Blancas, mejoró notable-
mente el principal ingreso 
al sector, siendo un lugar 
de encuentro para la comu-
nidad.
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S YERKO GALLEGUILLOS

 > El edil de La Higuera es 
uno de los más jóvenes en ese 
cargo en la región, pero con una 
larga experiencia de vida, llena de 
esfuerzo, tenacidad y trabajo.

De vendedor ambulante   a alcalde 

 > Ha debido enfrentar algunos 
problemas de salud durante su 
vida, pero ha logrado superarlos 
y hoy es una promisoria figura 
política.



*

Llama a los teléfonos: (51) 2200 406    (51) 2200 485
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De vendedor ambulante   a alcalde 

Y
erko Galleguillos es un hombre 
que ya se ha instalado como 
autoridad en la región. Lo hizo 
como concejal de La Higuera y 
después como alcalde.

Es un hombre joven, inquie-
to y trabajólico, según dicen 
quienes lo conocen, a lo que 
se debería agregar polifacético 
para ganarse la vida. Lo avalan, 
por citar un ejemplo, haber 
sido vendedor ambulante y 
viejito pascuero, entre otros.

El alcalde de una de las comu-
nas más pequeñas y de pocos 
recursos es de conversación 
amena, rápido para las res-
puestas y bueno para reírse 
cuando la situación se presta 
para aquello.

A pesar de ser  joven (tiene 40 
años), los hechos que puede 
contar por vividos le redobla-
rían la edad. Luchador, le ganó 
la batalla a un cáncer  y también 
a los sinsabores laborales o 
cesantía.

Yerko Galleguillos nació en La 
Serena, un tres de febrero  de 
1975. Dice que su madre lo dio 

Óscar Rosales Cid
La Higuera

a luz acá por una circunstancia 
familiar, ya que su padre era 
carabinero y vivían en Arica, 
pero como eran de Quebrada 
Honda, en La Higuera, todos 
los veranos se venían a pasar 
las vacaciones a la zona y en ese 
mes de febrero, con el emba-
razo en el último mes, nació 
acá. Vivió hasta los diez años 
en Arica, luego su padre fue 
trasladado a Ovalle y en esa 
comuna termina la enseñanza 
básica y la media, en el Liceo 
de Hombres.

“En Arica vivíamos en la 
Población 11 de Septiembre y 
estudiaba en la Escuela Gabriela 
Mistral, donde estuve hasta 
quinto básico”, recuerda y suma 
que entró al colegio sabiendo 
leer, ya que su madre le enseña-
ba a su hermana mayor y con 
él al lado, por lo que  terminó 
aprendiendo antes de tiempo. 
Pero eso le sirvió para que lo 
saltaran de curso, como ocu-
rría en esos años cuando los 
alumnos destacaban o eran 
adelantados. “Cuando llegué 
a primero básico lo único que 
enseñaban era a leer y yo ya sa-
bía, entonces me hicieron unas 
pruebas  y a mediados de año 
me subieron a segundo”, dice.

A Ovalle llegó a vivir a la po-
blación Limarí con su familia, 
tiempos de los que tiene gran-
des recuerdos, entre ellos su 
primer hijo. Señala la época 
del liceo como su mejor época, 
“porque tienes pocas preocupa-
ciones  y la universidad después 
te hace ser más responsable, 
debes lavar tu ropa, preparar 
tu comida y en el liceo siempre 
tenía todo”.

AMNISTÍA
INTERNACIONAL

En el año 1990, recuerda que 
su juventud lo llevó a cometer 
una de las mayores locuras 
de adolescencia. Junto a un 

amigo de colegio, se fugan a 
Santiago al recital de Amnistía 
Internacional, obnubilados por 
artistas como Sinéad O’Connor:  
“Mi papá que era carabinero 
estaba vuelto loco, pero son 
cosas que uno hace cuando es 
joven y que sin duda lo marca-
na uno. De repente, mis hijos 
cuando salen sin permiso me 
dicen, papá, si tú nos has con-
tado que cuando eras chico te 
arrancaste a Santiago y nosotros 
vamos ahí nomás, donde una 
amiga”, hace memoria.

Galleguillos no era tan depor-
tista, pero le gustaba el fútbol 
y jugar al arco. “Me considero 
buen arquero”, dice, especial-
mente en la actualidad donde 
tiene que “atajar” penales.

En la Prueba de Aptitud 
Académica, PAA, obtiene buen 
puntaje, especialmente en 
matemáticas. Quería estu-
diar agronomía y quedó en 
la Universidad de Concepción, 
pero no puede estudiar allí ya 
que los recursos eran escasos 
y la distancia muy larga. Debe 
trabajar y lo hace en un super-
mercado. Al próximo año daría 
nuevamente la PAA y quedó en 
Agronomía de la Universidad 
de La Serena, aunque abando-
naría a mitad de camino por 
problemas económicos.

A mediados de los 90 se tras-
lada de Ovalle a La Serena  en 
busca de nuevos horizontes 
y trabaja durante cinco años 
en ventas en Cervecerías Chile 
(Becker). También estuvo en 
Pisco Control y como distri-
buidor de papas fritas.

DE VENDEDOR
A PANADERO

Luego de su paso como ven-
dedor se independiza y se ins-
tala con una amasandería. El 
negocio no anduvo bien y tuvo 
que cerrarlo. En ese momento 
toma la determinación de irse 
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a vivir a La Higuera, específi-
camente a Quebrada Honda, 
que es donde vivía su mamá, 
tiempo en el que conoce a su 
actual esposa, quien venía de 
una ruptura matrimonial al 
igual que él. “La conocí, nos 
enamoramos y hoy seguimos 
juntos después de 15 años”, 
dice. Aunque recién se casó 
el año antes pasado. “Era una 
promesa de campaña”, larga 
y se ríe con ganas, recordan 
que mientras hacía campaña 
para ser alcalde de La Higuera, 
dijo “si salgo alcalde me caso”. 
Y cumplió.

Hablando más en serio señala 
que lo hizo por varios motivos, 
principalmente porque sus 
actividades lo hacen viajar mu-
cho, va de un lado para otro la 
mayor de las veces apurado y 
por un tema de seguridad de 
pareja. “Hace poco se aprobó 
una ley de vida en pareja, que 
no necesariamente es para 
los casos de homosexuales o 
gays y que involucra a todos 
los convivientes, pero anti-
guamente un conviviente no 
tenía ningún derecho sobre 
nada. Además que es mi señora 
quien ha estado conmigo, se ha 
sacrificado junto a mí en todo 
este trabajo que he tenido que 
hacer para ser alcalde”.

Este edil que se ríe y se mues-
tra ameno generalmente, tiene 
militancia UDI. “Me inscribí 
cuando fui candidato a con-
cejal. Me explicaron un poco 
en qué consistía y en política 
se es o no se es y si tienes que 
morir con las botas puestas 
por ser de un partido, morirás 
con las botas puestas”.

Señala que fue simpatizante 
de esa colectividad antes de 
entrar a militar el 2008, pero 
nunca tuvo un gran acerca-
miento. “Me gustó la UDI, pero 
no esa UDI clásica, esa elitis-
ta, sino que me gustaba ese 
concepto de la UDI popular. 
Además que lo veo como un 
partido joven”.

Fue su amigo Carlos Saavedra 
quien lo llevó a militar, quien 

había sido concejal de La 
Higuera entre el 2000 y el 2004. 
El 2008 Saavedra se postuló a 
alcalde y Galleguillos a concejal, 
roles que invierten el 2012 y 
hoy ambos están sentados 
en la mesa del mismo concejo 
comunal.

Cuando llegó a vivir a 
Quebrada Honda fue presiden-
te de la junta de vecinos, luego 
dirigente de los campesinos y 
posteriormente fue concejal.

Recuerda que no fue fácil su 
llegada a Quebrada Honda, ya 
que lo hizo sin trabajo, por lo 
que se transformó en vende-
dor ambulante, ingresó a la 
construcción. En el verano se 
instalaba con un puesto de 
sandías y melones; hacía em-
panadas, mote con huesillos. 
No tenía vehículo, por lo que 
hacía dedo en la carretera para 
que lo llevaran a La Serena a 
comprar los víveres para la 
casa. “Hacíamos mucho dedo 
con mi señora, que siempre ha 
estado aperrando conmigo”. 
También en ese tiempo las 
ofició de viejito pascuero por 
varios años. Incluso animó la 
fiesta de los hijos de los tra-
bajadores de este medio de 
comunicación.

En la actualidad guarda re-
sidencia en La Serena, debido 
a que sus hijas estudian en la 
capital regional y le es mucho 

más fácil moverse a él solo que 
andar moviendo a toda la fami-
lia. Aunque hubo un tiempo en 
que lo hizo, pero era demasiado 
sacrificado. “Resido entre La 
Serena y Quebrada Honda, 
donde tengo mi casa”, dice.

NUEVAMENTE
LOS ESTUDIOS Y
ENFERMEDAD

Galleguillos es un hombre 
insistente y perseverante y re-
cuerda que en el año 1995 insiste 
en retomar sus estudios, cuan-
do era vendedor ambulante. 
Ingresó al Instituto Juan Bohon 
a estudiar técnico agrícola. Un 
día iba pasando por la calle y se 
encontró con una promotora, 
quien le dijo que si se inscribía 
era gratis la matrícula y la ca-
rrera se daba solamente en la 
tarde, por lo tanto, tenía toda 
la mañana para dedicarse a 
vender e ir a clases por la tarde.

Sin embargo, el destino le 
jugaría una mala pasada y en 
el mes de mayo de ese año le 
detectan un cáncer testicular, lo 
que afectó bastante su situación 
y aunque terminó el semestre 
con buenas calificaciones, debió 
renunciar. 

Fue operado y debieron ex-
tirparle un testículo y fue de-
rivado a la Fundación Arturo 
López Pérez para iniciar un 
tratamiento. “No fue una etapa 
fácil de mi vida, mi señora tuvo 
que asumir las riendas de la 
casa. Hizo muchas actividades 
de beneficio a mi favor para 
tener recursos para poder vivir 
en Santiago y trasladarme a la 
clínica diariamente y mi familia 
tenía que seguir sosteniéndose 
en la casa. Luego de cinco años 
terminé mis controles rutina-
rios y me dieron el alta, pero hay 
que estar permanentemente 
en controles”.

Pero su perseverancia lo lleva a 
retomar sus estudios ya siendo 
concejal y logra terminar la 
carrera de administrador de 
empresas en INACAP.

EL ALCALDE
En la actualidad, tiene una 

agenda completa a diario y 
corre de un lado para otro. Sin 
embargo, a pesar del poco tiem-
po que le resta, su familia se 
siente orgullosa de tener a un 
alcalde entre ellos y lo apoyan 
en todo.

Por eso dice que el apoyo fa-
miliar es fundamental, sobre 
todo cuando quieren reunirse 
en momentos importantes y él 
no puede estar presente. “He 
tenido que privilegiar el trabajo. 
No he estado en la licenciatura 
de alguna sobrina, un día de 
la madre, una navidad, un 18 
de septiembre u otra reunión 
familiar, he tenido que trabajar, 
pero me apoyan, me entienden 
y eso es lo importante”. 1601iR

Familia Galleguillos Ossandón. Reinaldo Galleguiillos (padre); Violeta Ossandón (ma-
dre); Yasna e Isabel Galleguillos Ossandón (hermanas) y el alcalde Yerko Galleguillos 
en brazos.

LOS ORÍGENES

••• El actual alcalde de La Higuera tiene una tradi-
ción familiar ligada a la comuna, ya que su madre 
es tofina (nació en el mineral de El Tofo en 1949) y 
su padre nació en una majada llamada El Agua de 
los Mineros, en la misma comuna, en 1942. Si bien 
Yerko Galleguillos no se crió permanentemente 
en La Higuera, los lazos familiares lo tienen ata-
do a esa tierra. Los Galleguillos Ossandón son de 
larga herencia y aún residen allí. Sus abuelos eran 
crianceros y su padre, un excarabinero, después de 
jubilar también se hizo criancero y aún lo es. Por lo 
tanto, cuando se habla de la vida de los crianceros, 
no le pueden contar historias, ya que los conoce 
perfectamente y sabe en qué condiciones viven, 
entre ellos su progenitor.

L A  F R A S E

“Hacíamos 
mucho dedo 
con mi señora, 
que siempre ha 
estado aperrando 
conmigo”

YERKO GALLEGUILLOS
alcalde de La Higuera

Licenciatura de cuarto año medio en el Liceo Alejandro Álvarez de Ovalle, 1991.

Matrimonio con Dinka Herrera en La Serena, 2013.




